
責任編輯：龍森娣 美術編輯：湯燦輝

大公報記者 邵淑芬

首屆 「香港綠色周」 今日揭幕。金管局副總裁陳維民表示，金管局與國際金融公司（IFC）
於26日至28日舉辦的 「亞太區氣候業務論壇」 將是旗艦活動，料吸引近400位政商領

袖及行業代表參與。陳維民指，要視乎首屆反應，才決定明年是否繼續舉辦 「香港綠色
周」 ，並透露該局今年秋季將與迪拜金融服務管理局共同在港舉辦氣候金融會議，本港國際
盛事陸續有來。

綠色周揭幕 400政商領袖參與論壇
陳維民：加強國際合作 鞏固可持續金融樞紐地位
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綠色周部分重點活動
日期

2月29日
2月29日
2月29日
3月1日

活動主題

亞洲氣候融資圓桌會議
淨零轉型融資

香港綠色金融分類
促進「一帶一路」綠色發展融資

主辦單位

金管局、IMF
金管局基建融資促進辦公室、格拉斯哥淨零金融聯盟

金管局、科大、香港綠色金融協會
金管局基建融資促進辦公室、「一帶一路」綠色發展國際聯盟

特區政府在2023-24年財政預算案提出將香港
打造成為 「國際綠色科技及金融中心」 的願景。為
更好推動綠色科技及綠色金融發展的跨領域互動，
發揮香港作為國際平台的角色，香港將於今日
至3月2日一連六日舉辦首屆 「香港綠色周」 。根據
創新科技及工業局網站顯示， 「香港綠色周」 共有
18項活動，包括主題演講、專題討論、圓桌會議、
爐邊談話及專家解說等。

陳維民表示，香港近年於綠色金融方面發展理
想，作為國際金融中心，香港所做的綠色金融業務
已遠超本地需要，可望協助內地與亞太區拓展綠色
及轉型金融，很多國際機構亦看重香港可在這方面
發揮更大作用。他指出，舉辦 「香港綠色周」 就是
希望通過活動，吸引更多海外人士親身來港。金管

局會連同眾多公私營機構合辦一系列活動，包括為
期三天的 「亞太區氣候業務論壇」 ，旨在打造香港
成為一個具有國際影響力的平台，促進可持續和綠
色金融發展，加強與國際機構的合作，鞏固香港作
為領先可持續金融樞紐的角色。

GFANZ將落戶 助轉型金融發展
中國目標在2030年前碳排放量達峰，並於

2060年前實現碳中和。要達到 「雙碳」 目標，轉型
金融成為近年市場熱門話題。陳維民表示，轉型金
融為重要議題，金管局與格拉斯哥淨零金融聯盟
（GFANZ）將於 「香港綠色周」 就淨零轉型融資作
討論。他透露，GFANZ看準內地轉型金融機遇大，
將於本港成立辦公室，推動區內轉型金融發展。

而為協助非上市公司及中小企業進行可持續匯
報及便利其獲得可持續發展融資，他表示，綠色和
可持續金融跨機構督導小組（CASG）與CDP在
2022年12月制定了一份針對非上市公司及中小企業
的氣候和環境風險問卷，讓不同規模的中小企業按
其所需填寫。他指，至今約有500家企業使用問卷
作為模板，向超過40間銀行進行可持續匯報，令銀
行可便利地獲得使用問卷數據進行企業相關風險評
估及財務決策。

陳維民續稱，國際可持續準則理事會在去年
6月發布兩項國際財務報告可持續披露準則，督導
小組已成立工作組，基於香港在全球綠色金融中的
定位，以及本地的監管預期和情況，適當地採納這
份準則。其中，督導小組與CDP正研究如何按準則
更新中小企氣候和環境風險問卷。此外，以中歐可
持續共同分類目錄為基礎的香港綠色分類框架可望
即將推出，他表示，該局下一階段是制訂轉型金融
分類框架，今年開始籌備，但難言何時完成，因要
參考其他國家才可以作決定。

【大公報訊】推動可持續發展需要海量
資金支持，因應家族辦公室近年對可持續投
資的需求不斷上升，瑞銀可持續金融大中華
區主管Tasos Zavitsanakis表示，香港擁有
悠久的家族辦公室社區和堅實的慈善基礎，
兩者相互合作，有助共同推動混合融資的變
革和增加投資。

根據瑞銀《2023年全球家族辦公室報
告》數據，42%的亞太地區家族辦公室有參
與可持續投資，其中29%的投資組合專注於
可持續發展。預計在未來五年中，這一比例
將增加到50%。

實現淨零排放將成為未來最重要的趨勢
之一，估計全球需要超過125萬億美元的資
金，才能在2050年實現淨零排放。儘管如
此，現時仍有部分經濟學家和政府認為，投
資於應對氣候變化會導致回報下降和收入減
少。

Tasos Zavitsanakis建議特區政府多管
齊下，促進家族辦公室與慈善資本的參與，
例如揭示可持續和影響力投資並不會導致回
報下降，及更好地理解風險與回報之間的關
係；以及通過舉辦活動和提供專門服務應供
商（specialized service provider）等支持，
促進整個生態系統的發展。他解釋說，可持
續和影響力投資 「非常個人化」 ，因為每個
家族辦公室的動機、營運背景和投資目標都
不盡相同。

在可持續投資的生態系統建設方面，瑞
銀這類大型私人銀行的參與相當重要。
Tasos補充，UBS每年舉辦可持續金融論
壇、擔任亞洲家族辦公室影響力高峰會的主
要贊助商，也積極支持亞洲區內的人才發展
和培訓。自2021年以來，瑞銀一直擔任香港
金管局綠色和可持續金融中心技能培訓工作
小組的聯席主席。
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香港綠色金融發展情況
綠色和可持續債券

•2022年在港發行綠色和可持續債券總額近2800
億美元，佔亞洲市場逾三分之一，居亞洲第一

香港特區政府債券

•至今已發行共約250億美元等值政府綠色債券

•去年發行全球首批代幣化政府綠色債券，近日再
度發行總值約60億港元多幣種數碼綠色債券

內地政府債券

•深圳市及海南省政府連續在港發行離岸綠色和可
持續債券，2023年共發行71億元，包括藍色債
券、生物多樣性債券等多種形式

能力建設和激勵措施

•2022年為香港非上市公司量身定製氣候和環境風
險問卷

•2022年推出 「綠色和可持續金融培訓先導計
劃」 ，資助從業員及學生參與培訓

國際和區域合作

•去年10月金管局基建融資促進辦公室以始創成員
身份分別加入 「持續投資能力建設聯盟」 以及
「綠色發展投融資合作夥伴關係」

•今年秋季將與迪拜金融服務管理局共同在港舉辦
氣候金融會議

▲金管局副總裁陳維民表示，香港近年於綠色金融方
面發展理想。 大公報記者麥潤田攝


